

45-3-26

ACTA SEPTIMA SESION
COMISION NACIONAL DE LA FAMILIA



I. Asisten:

Josefina Bilbao
Soledad Weinstein
Maria Rozas
Manuel Valdés
Francisco Estevez
Eduardo Jara
Claudio Orrego
Fernando Coddou

Excusan su inasistencia Soledad Alvear, Pedro Morandé, Waldo Romo, Ricardo Rivadeneira y Natacha Molina.

II. Se plantea la preocupación por la ausencia de María Rozas y se sugiere urgente necesidad de hablar con ella.

III. Se entrega libro sobre políticas familiares, en U.S.A., enviado a F. Coddou, por W. Mondale. Se solicita la fotocopia y traducción de al menos sus dos primeros capítulos.

IV. Se recuerda la realización de la tarde de trabajo intensivo, el día 4 de Sept., desde las 13:30 hrs (partiendo con el almuerzo en común), hasta las 19 hrs., en el Salón de Reuniones del Instituto Cultural de las Condes.

No olvidar:

- 1-. las actas (ocho, hasta esa fecha)
- 2-. minutas, documentos, resúmenes y transcripciones, según sea el caso, de la exposiciones de C. Reyes, de E. Barros, C. L. Mendez y de S. Alvear.
- 3-. documento proposición de "bases para escuchar a la comunidad"
- 4-. listado de organizaciones ligadas al tema flia.
- 5-. listado "proposición organizaciones a convocar" en la escucha a la comunidad
- 6-. cronograma corregido
- 7-. proposición descripción roles de la CNF

V. Se agradece y comunica la recepción de la siguiente documentación, disponible en la oficina de la CNF:

- registro de las publicaciones mundiales, latinoamericanas y nacionales, en torno al tema matrimonio, flia y divorcio (P. Morandé)
- registro de artículos de prensa, sobre el tema de divorcio (P. Morandé)
- recortes de prensa desde Enero hasta la fecha, en relación al tema flia. y CNF. (C. Orrego)
- listado de organizaciones relacionadas directamente con el tema de flia. (C. O.)
- totalidad de proyectos de ley relacionados con el tema de flia, mujer y menores (P. Correa, SEGPRES; S. Alvear)

- fotocopia de libro sobre políticas filiales. en USA.(F. Coddon)
- libro sobre políticas filiales en la CEE.(A. Vergara)
- programa de actividades de la Unidad de Extensión de la UCH., relacionado este año con el tema de flia.(N. Schaulson).

VI. Se informa la publicación en el Diario Oficial, del día 21 de Agosto, la creación de la CNF, por lo que ya se encuentra oficializada su existencia y duración. Por otro lado, se encuentra ya aprobado el presupuesto adicional para el funcionamiento de la CNF, durante el año 92. Su detalle y contenido será comunicado en la sesión siguiente o en la jornada del 4 de Sept.

VII. Se propone como fecha tentativa de la Conferencia de Prensa, los días 12, 13, 15 o 16, de Sept. Traer a la sesión preferencia al respecto.

VIII. Se sugiere pensar la entrevista con el Presidente de la República, para la semana siguiente al "18", es decir, entre el 22 y el 25 de Sept. Venir a la sesión con proposición al respecto.

IX. Durante la sesión realizada el día 24 de Agosto, se realizó la exposición de C.L.Mendez, sobre el tema "principales características de la dinámica interna de las filias". De ella y de las intervenciones de los miembros de la CNF, se sintetizó lo siguiente:

En el enfoque teórico de la expositora, se propone "operar", con un entendimiento sistémico de la flia.

Este enfoque tendría sus inicios a raíz de la 2o Guerra Mundial, debido al desarrollo de la cibernética, a la inexistencia en la psicología clínica de una teoría de la flia. y ligado a tres problemas más:

- de liderazgo, es decir personas que teniendo prototípicamente los rasgos de tales, no daban los resultados esperados;
 - de pacientes niños o adolescentes con sintomatología;
 - de pacientes psicóticos que una vez recuperados, aparecía otro miembro de la flia. enfermo;
- hasta la fecha no existía una teoría que pudiera dar cuenta de estos fenómenos.

Por otro lado, surge la figura de G. Bateson quien investiga el comportamiento de los psicóticos durante las visitas filiales., observándose por primera vez este fenómeno, dentro del sistema filiar. Lo que el autor postuló fue el hecho de constatar que el síntoma es parte del contexto y por lo tanto dependiente de él, y se ve al síntoma(o problema), como parte de un sistema, que está expresando algo necesario para el sistema completo.

La flia estaría constituyendo una sola totalidad, con una organización particular, que se va reforzando y perpetuando, por repeticiones de pautas o reglas o reglas de comportamiento propias,

mediante un sistema de retroalimentación constante que va fijando a todos sus miembros en distintas posiciones, de absoluta interdependencia entre ellas. Por lo que el cambio en una posición moviliza y afecta a las demás y viceversa. Ya no se puede mirar a los miembros de una flia. en forma aislada, sino como parte de una totalidad.

La totalidad es uno de los conceptos de la teoría gral. de sistemas, que apunta a que "el todo es más que la suma de las partes", es decir el contacto por separado-con cada uno de los miembros de la flia., es cualitativamente distinto de la interacción entre ellos, es decir la "emergente" del sistema(fliar.), se da solamente en la interacción de sus partes.

Las pautas de comportamiento fliar. que se van repitiendo en el tiempo le van dando identidad a la flia., la que puede describirse, como que tiene una organización de tal o cual tipo.

Otro principio sistémico, es la tendencia de la organización a mantener sus pautas habituales de interacción, visualizando cualquier cambio como una amenaza a la identidad del sistema o flia.

Una pregunta interesante es mirando desde el punto de vista clínico, dónde hay sufrimiento? Otra podría ser, cómo podemos entender a las flias., desde o partiendo de aquellas que tienen problemas?, será posible hacer una caracterización gral de flias. chilenas?

Otros aspectos relevantes a incluir en una reflexión y estudio posterior es, si las categorías conceptuales estudiadas son valóricamente compatibles con ciertas creencias o principios, con un-cierto "ideal de flia." y por otro lado conocer y dimensionar el impacto de la modificación de roles dentro de la flia., así como de las distintas etapas y ciclos por los que atraviesa una flia.

La flia tiene una gran "potencia", a pesar de no contar con la protección del sistema "macrosocial". El macrosistema opera en la flia a través de sus miembros y de sus dominios e existencia. Si bien los dominios clínicos y sociopolíticos son diversos ambos pueden compartir la concepción sistémica de la flia., como concepto organizativo.

Cada flia. construye a lo largo de su historia, una epistemología, que es la que la caracteriza y diferencia de otras.

Es importante precaverse del riesgo de adscribirse a una definición rígida de roles y funciones de flia, así como de no poseer ninguna. Nuestro desafío parece ser ir creando un concepto integrador, que recogiendo la realidad de las flias. adhiera a algunos conceptos y valores que no sean rígidos o inflexibles. Es decir, no abandonar nuestra visión ética del tema, llegando en ello a posiciones consensuales.

Al Estado le cabe un rol y una tarea en el tema de flia., con

políticas, que favorezcan , apoyen, protejan, etc.

Hoy en día parece consultarse más que antes, llegando las parejas gralmente. por problemas de comunicación y por problemas de hijos adolescentes, que requieren sentir una autoridad, alguien fuerte.

Un problema importante es el de la violencia, como pauta de comportamiento adquirida a través de los medios de comunicación, su exacerbación y alta frecuencia, con el mayor riesgo de ser una violencia descontextualizada, sin dolor, sin sufrimiento, una violencia excitante.(Ejemplo de Suecia, al respecto; pensar en alguna modalidad de incentivo y refuerzo social público de conductas antagónicas y excluyentes de las de violencia).